
我的第一个护士节
我在上海临港方舱医院度过了自己的第一个护士节。作

为队里的“00后”，前辈的关心、患者的配合都让我心里暖暖

的。每次入舱前，我都会反复检查防护服穿着是否到位，看着

镜子里穿着防护服的自己，我确信，这是我21年来穿过的最酷

的一件装备，做的最牛的一件事。

上海居民口罩写着“谢谢”
援沪期间，我与其他队员早出晚归，相互鼓励。到达

点位后，我们与社区志愿者分工合作，互相配合。扫码、录

入信息、取咽拭子……我们有条不紊地开展核酸检测工作。我

驰援过武汉，在江苏本省去过扬州、苏州、连云港等地，上海居

民口罩上的“谢谢”，让我看到双向奔赴的美好。
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>>>尤佳琪 温州援沪医疗队队员

>>>陈林妹 江苏省援沪医疗队队员
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武汉金银潭医院护理部

副主任，湖北省援沪医疗队金

银潭医院领队

程 芳

等上海恢复如常，我还
要再来一次，看一遍熙熙攘
攘的外滩！
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”
来上海快2个月

了，完成核酸采样任

务后，我们就到了新

国博方舱医院，接管

W1舱，此后这里又改

建成了亚定点医院。

进舱后，我们团队把

自己带来的好运香囊

分给感染者，尤其是

一些需要关照的老

人、孩子，希望他们平

安出舱。

第一次在舱内发

那么多份饭的时候，

我们有些犯难。想不

到舱内志愿者很快

就分批过来领走并

发放完毕了，后来每

次搬运物资，他们也

都第一时间站出来

帮忙。方舱就像是一

个大型社区，大家的

参与感很强，一起把

这里维护好。

我被安排管理

W1舱的物资。一开

始我有点担心，从没

做过物资管理工作，

只能一边做一边学。

物资管理这个工作看

似容易，其实不然，所

有物资都要分类摆

放，贴上标签。仁济

医院对我们的后勤保

障特别好，缺啥就给我们补上，让我

们没有后顾之忧。

在武汉的时候，上海的医疗队是

全国最早进入我们医院的；现在我来

了，上海于我而言是那么熟悉，我感觉

自己就是这里的一员，看着上海一天

天变好，我的心情也越来越好。

有两件事让我印象很深刻。护士

节当天，浦南医院的护理部主任李晓

静下班抽空给我们金银潭的姐妹送来

蛋糕。2020年，李晓静在武汉金银潭

医院支援，如今我们在上海并肩作战，

更多了一份感情。

还有一天晚上坐班车回酒店，发

现司机开了一条不一样的路。当时大

家已经很累了，没人说话，但看到窗外

是外滩，立刻欢呼，掏出手机不停拍

照。大家让司机开得慢一点，让我们认

真看看美丽的上海。那天，司机把车速

放到很慢很慢，让我们看个够，拍个

够。路上没什么车辆，也看不到人，20

分钟的车程，司机开了40分钟。我在心

里默默说，等上海恢复如常，我还要再

来一次，看一遍熙熙攘攘的外滩！

作为新冠感染患者

市级定点医院，仁济医

院南院4月7日开张。4

月18日，我带领重症团

队入驻南院，同一日，

ICU开始运行。不久，需

要进入ICU的患者数量

快速上升。从一个ICU

单元20张床迅速扩展到

2个ICU单元38张床，并

准备开放第三个ICU单

元。ICU床位的扩张意

味着重症患者的增多，

也意味着对国家第九版

指南的执行力度增强。

指南要求重型和危重型

患者需收治ICU，提高救

治成功率。但从另外一

个角度看，ICU床位的增

加，也意味着需要增加

医护人员的数量。医院

克服困难，迅速调集人

员和相关设备，以保证

ICU有序、高质量运行。

ICU正式运行至今，

累计收治患者94人，包

括危重型30例、重型49

例、普通型15例。其中，

80%以上是老年患者，

40%是80岁以上的高龄

患者。让我印象最深的

是一个26岁的女孩，用

新国博方舱总指挥、仁

济医院党委书记郑军华

的话来说，如果不是及时发现、及时转

运和及时救治，也许上海要多出一位

最年轻的死亡患者。4月15日，这个女

孩因核酸阳性被转移到新国博方舱医

院集中管控治疗。她身体很健康，无

基础病史，但未接种疫苗。在方舱治

疗期间，她情绪消极，每日仅饮水及少

许流质。28日方舱医生巡视时，发现

她呼吸状态不对，立刻进行检查和分

析，判断她可能发生酮症酸中毒。女

孩被送进ICU时，已经呼之不应，血压

下降。检查后确认她发生了酮症酸中

毒，伴随着严重的代谢性酸中毒、低血

压、严重的低钾血症、高血糖。通过48

小时的连续治疗，女孩趋于稳定，能够

清醒对答，最终顺利出院了。

最近，需要进入ICU的患者数量越

来越少，ICU的在院患者也越来越少，

相信“大上海保卫战”的胜利很快就会

来到。我和我的ICU团队也期待着

ICU能尽早关舱。这是我连续第三年

参加抗疫了，最让我高兴的是有一大

批中青年ICU医师在抗击疫情中快速

成长，我相信唯有坚持，方得始终。

>>>宗 明 上海市东方医院本部检验科副主任

“检验人”拧盖拧到手指麻
目前核酸检测仍然是“手动+自动”的方式。“检验人”需要

穿戴厚厚的防护用具，在近6个小时的工作时间里进行环环相

扣的繁琐复杂操作，往往拧盖拧到手指麻木，加样加到胳膊酸

痛，盯样品提取板盯到眼花。在确保结果准确的前提下，让报

告快些、更快些“飞”到市民手中。

>>>段丽君 上海市第一妇婴保健院东院产科副主任

为全市孕产妇保驾护航
作为“上海大摇篮”，一妇婴团队没有一天停诊，承担起为全

市孕产妇保驾护航的责任。不管孕妇是否在本院建卡，不管有

无核酸阴性报告，不管来自哪个级别的小区，我们统统接纳，绝

不推诿任何一个病人。虽然穿着厚重的防护服，但为了宝宝的

平安降生，为了危重孕产妇的成功救治，我们任劳任怨。

>>>陆 巍 龙华医院医疗队副领队

仁心仁术对待每个感染者
我们医疗队先后转战新国博方舱医院、长宁绥宁路方舱医

院和金山天华路方舱医院，用仁心仁术对待每一位感染者。金山

方舱有一名高三学生，医疗队为她辟出一间相对安静的自习室。

看到她努力的模样，我想到了我的儿子。今年他面临高考，我同

样没能陪在他身边。祝愿高考的孩子们能考出理想的成绩！

>>>张 弛 静安区彭浦镇社区卫生服务中心中医全科医生

满负荷工作中容易满足的事
体能和心理上的负担，容易有不好的情绪，但也容易满足，

比如自己负责的点位大筛结果全阴，今天采样有人对自己说了

谢谢，甚至是喜欢的工作餐加了杯可乐……心态逐渐好转，也基

于阳性数据的下降。有一天经过彭越浦，河边有花墙，微风吹杨

柳，耳边叽喳鸟鸣，我觉得解封时一定被上海的美好治愈。

>>>谈亮亮 上海市医疗急救中心急救医生

闭环的我们很想家的方向
我与同事们在抗疫岗位上坚守超过两个月了，坐在救护

车上穿梭于大街小巷，帮助那些需要我们急救的病人。如今，

我们接触到的阳性感染者越来越少，城市也慢慢步入正轨，闭

环的我们也很想家的方向，想妈妈的可乐鸡翅，更想看见疫情

结束后，这个城市里人们脸上的笑容。

>>>陈 皎 新华医院急诊重症监护室和抢救室护士长

儿子明白医务人员的职业意义
疫情期间，救治急危重患者是我们工作的重中之重。我常

常被小伙伴们今天布置明天到岗、招之即战的高执行力所感

动。但在儿子眼中，我也因此成为“不靠谱”的妈妈，本来答应

陪伴他，却因为一个电话就回到医院。不过，儿子也渐渐明白

医务人员这份职业的意义——哪里需要我们，就到哪里去。

上海交通大学医学院附

属仁济医院重症医学科主任

皋 源

抗疫让一大批中青年
ICU医师快速成长，我坚信
唯有坚持，方得始终！
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